

## La Guajira y Cesar dejarían de recibir \$100 mil millones por decreto que prohíbe exportar carbón a Israel

La Procuraduría alertó por la expedición y entrada en vigencia del decreto que establece la prohibición a las exportaciones de carbón a Israel.

Margarita Cabello fue enfática en referir que se necesita actuar con coherencia frente a un panorama que pide acciones concretas.

Pág 8-11



Para el mes de diciembre alcalde espera entregar a la ciudadanía las obras que se ejecutan en Riohacha

Pág. 11

### JUDICIALES

Explosivos defectuosos y altas temperaturas, causas del incendio en bodega del Batallón Cartagena de Riohacha

Pág.15



### REGIONALES

Comunidad exige soluciones a los cortes de energía en el sur del departamento de La Guajira

Pág.10

## Gobernador pide declarar emergencia migratoria

Foto Cortesía / Diario del Norte.

El gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, solicitó al presidente, Gustavo Petro, que declare emergencia migratoria en el Departamento, luego de que el Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela reconociera a Nicolás Maduro como presidente legítimo. Desde Bogotá, Aguilar dio declaraciones a medios de comunicación, donde expresó su preocupación por las repercusiones que esta decisión podría tener en la región.

“Este tema va a agudizarse, ya hay respuesta del tribunal, no tengo duda que las condiciones se van a poner más complejas; es un sistema democrático fallido y eso va a tener repercusiones importantes en el Departamento”, afirmó el gobernador en su mensaje, anticipando un posible incremento en la migración de ciudadanos venezolanos hacia La Guajira. Pág. 2



### POLÍTICA

Alcalde de Maicao presentó proyecto al Concejo municipal para la creación de la Marca Ciudad

Pág. 3

### POLÍTICA

Juan Loreto Gómez solicita información sobre avance de las Mesas Técnicas para la recuperación de Sama

Pág 3

### SOCIALES

Primer congreso de mujeres indígenas ‘Tejiendo la vida y el destino de nuestros pueblos’ será en Riohacha

Pág. 12





## Oráculos I

[oraculo@diariodelnorte.net](mailto:oraculo@diariodelnorte.net)

## Sin aumento de cupos

Parece que el Ministerio de Minas, tomó la decisión ¡No habrá aumento de cupos para gasolina en La Guajira! Los 5 mil galones quedarán estáticos hasta el 2025. ¡No puede ser! Para el Cesar habrá incremento pese a ser la zona de frontera con más cupos: tiene 15.7, y quieren más. Están por encima de Nariño, Norte de Santander y La Guajira. ¡Injusto! Los gritos de los congresistas guajiros, no se escuchan.

## Un malecón millonario

Manaure no tiene agua. Le falta alcantarillado. El hospital tiene problemas. El alcalde ha considerado que la prioridad actual, es un malecón, que por el momento tendría un costo de 7 mil millones de pesos. Bueno, ese municipio tiene proyecciones turísticas, no es mala la idea. ¿Y entonces? Lo que ocurre es que hay cosas prioritarias como el agua potable para la gente. Sin agua no llegan los turistas.

## ¿Cámaras sin lentes?

Extrañamente las cámaras de vigilancia de Albania no funcionan. La Policía ha advertido sobre el tema. ¿Y qué? No le prestan atención. En adquisición de cámara se invirtieron casi 4 mil 500 millones. En el 2020 se hizo un mantenimiento y suministro por 700 millones. En el 2022 se hizo otra inversión de 998 millones. En mayo del 2024, la inversión fue de \$40 millones. Y las cámaras no funcionan, no hay registros, los 'pillós' trabajan sin presión.

## Hombre de confianza

A Carlos Andrés Duarte Ospino, se le ha depositado toda la confianza en la Marina. Es el secretario para Apoyo a la Gestión, secretario de Educación (e), y ahora gobernador encargado, el viaje del titular Jairo Aguilar Deluque. Reconocer que en Educación le va bien, al menos el espectro de las protestas se alejó. Maneja buenas relaciones con todos los sectores. Al que le van a dar le guardan.

## Luego que el TSJ reconociera a Maduro como presidente legítimo Gobernador Jairo Aguilar solicitó a Petro declarar emergencia migratoria en el departamento de La Guajira

Declarar la emergencia migratoria en el departamento de La Guajira, fue la solicitud que hizo el gobernador Jairo Aguilar Deluque al presidente Gustavo Petro, luego de que el Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela (TSJ) reconociera a Nicolás Maduro como presidente legítimo.

Desde Bogotá, Aguilar dio declaraciones a medios de comunicación, donde expresó su preocupación por las repercusiones que esta decisión podría tener en la región.

"Este tema va a agudizarse, ya hay respuesta del Tribunal, no tengo duda que las condiciones se van a poner más complejas;



Jairo Aguilar hizo un llamado a Petro para que considere la gravedad del asunto y actúe en consecuencia.

es un sistema democrático fallido y eso va a tener repercusiones importantes en el Departamento", afirmó el gobernador en su mensaje, anticipando un posible incremento en

la migración de ciudadanos venezolanos hacia La Guajira.

La situación política en Venezuela ha generado preocupación en La Guajira, un Departamen-

to que ya enfrenta retos significativos en términos de atención humanitaria y servicios básicos para los migrantes. Ante este escenario, Aguilar subrayó la necesidad de que el Gobierno nacional tome medidas urgentes para mitigar el impacto de una posible nueva ola migratoria en este territorio.

El mandatario hizo un llamado al presidente Petro para que considere la gravedad del asunto y actúe en consecuencia, declarando la emergencia migratoria y destinando recursos adicionales para enfrentar los desafíos que se avecinan.

"El Departamento ya está en crisis. No es lo mis-

mo recibir 300 mil migrantes en Bogotá donde hay diez millones de habitantes, que en La Guajira en donde tenemos un millón. El tema hospitalario es muy difícil, la deuda que se tiene en el cuatrienio suma más de 178 mil millones de pesos", afirmó.

El gobernador agregó que "necesitamos recursos, por eso el Gobierno se tiene que preparar presupuestalmente. Nosotros tenemos el asentamiento de migrantes al aire libre más grande, más de 13 mil personas están en la pista (Maicao), ya se pueden imaginar si este tema agudiza, que es lo que estamos previendo nosotros".

## Realizarán jornada de entrega de documentos en las registradurías de La Guajira este sábado

Las registradurías especiales, municipales y auxiliares del departamento de La Guajira realizarán una jornada especial para la entrega de documentos represados por lo que este sábado, 24 de agosto estarán abiertas de 8:00 a. m. a 4:00 p. m.

"Estamos avanzando

con la primera jornada de entrega de documentos represados en las registradurías especiales, municipales y auxiliares del departamento de La Guajira. Aquellas personas que, por diferentes razones, no pueden acercarse a nuestras sedes durante la semana, tendrán la oportu-

nidad de hacerlo este sábado 24 de agosto", aseguraron José Javier Díaz Socarrás y Fabián Enrique Daza, delegados departamentales de La Guajira.

Estas son las sedes, en La Guajira, donde la ciudadanía podrá reclamar sus documentos el próximo 24 de agosto: en la Regis-

traduría Auxiliar de Nazareth y Siapana en Uribia; Registraduría Especial de Maicao, de Riohacha y Albania.

También en la Registraduría municipal de Barrancas, Dibulla, Distracción, El Molino, Fonseca, Hatonuevo, y La Jagua del Pilar. En la Registraduría de Manaure, San Juan del Cesar, en la Registraduría Especial de Uribia, en la municipal de Urumita y en la de Villanueva.



Ciudadanos deben reclamar sus documentos.

## Protegemos los cultivos de BANANO y PLÁTANO del Fusarium R4T, en el Caribe colombiano

Trabajamos en equipo para fortalecer el plan de bioseguridad en los sistemas productivos y mitigar el riesgo, así preservamos el empleo en el campo y el bienestar de las familias de la región.



oraculo@diariodelnorte.net

I Oráculos

#### Buen trato presidencial

El presidente de la República, Gustavo Petro, se portó muy bien en su diálogo ayer con los gobernadores. El mandatario fue reiterativo en dialogar desde las regiones y concertar las decisiones. Parece que el mandatario está cambiando el discurso. El gobernador Jairo Aguilar Deluque, da testimonio de la situación. Muy bien por el presidente, las imposiciones nunca funcionan.

#### Nuevo hospital

El gobernador Jairo Aguilar, llegó al Palacio de Nariño con las escrituras donde se construirá el hospital de alta complejidad en Riohacha con recursos del Gobierno de Emiratos Árabes. El gobernador le entregó las escrituras al presidente Gustavo Petro, quien lo felicitó por la gestión. El terreno fue donado por la empresa Ecopetrol. La gestión ante Ecopetrol fue realizada por el gobernador, acompañado del rector de Uniguajira, Carlos Robles.

#### Activo en medios

El gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar Deluque, tiene claro cómo llegar a los medios nacionales. A su salida ayer del Palacio de Nariño luego de la reunión con el presidente Gustavo Petro, fue asediado por los periodistas. El gobernador reiteró la solicitud que se declare la emergencia migratoria en el departamento de La Guajira. El tema está puesto, pero por ahora sin respuesta del Gobierno nacional.

#### Armando Pulido

El exsecretario de Salud de La Guajira, Armando Pulido, se perfila como el nuevo presidente del Partido de la U en La Guajira. La Asamblea está programada para la mañana de hoy bajo la orientación del senador Alfredo Deluque Zuleta. Dicen que Armando está listo para asumir la batuta de la U por su recorrido en el Partido. Confianza, compromiso y tiempo ofrece Armando a su partido.

## Datos cruciales para seguir adelante con el proyecto Juan Loreto Gómez solicita información sobre avance de las Mesas Técnicas para la recuperación de Sama

El Representante a la Cámara por La Guajira, Juan Loreto Gómez Soto, ha solicitado en una comunicación oficial dirigida a los ministros de Comercio Exterior, Transporte e Interior, al Superintendente de Sociedades y a la directora del Dapre, una actualización sobre los avances de las mesas técnicas establecidas durante la au-

diencia pública del 21 de mayo de 2024.

Esta solicitud se enmarca en el proyecto de ley 399 de 2024 de Cámara y 259 de 2024 de Senado, el cual busca implementar mecanismos para la recuperación y conservación de las Salinas Marítimas de Manaure - Sama Ltda.

Durante la audiencia pública, se propuso la

creación de estas mesas técnicas para abordar cuestiones críticas que afectan al sector transportista de carga de sales. Los temas clave incluyen: La reposición del parque automotor. El proceso de chatarrización. La apertura de una línea de crédito especial en condiciones accesibles; y la eliminación de la tercerización en

la industria.

Dado que se acerca la segunda ponencia del proyecto de ley, el Representante Gómez Soto ha enfatizado la urgencia de obtener información detallada sobre el progreso de estas mesas para asegurar que las necesidades del sector sean adecuadamente atendidas.

“Es vital para nosotros como coordinadores ponentes del proyecto de ley conocer el avance de

las mesas técnicas para garantizar que estamos abordando efectivamente los problemas que enfrenta el sector transportista de carga de sales”, comentó Juan Loreto Gómez Soto.

“La pronta disponibilidad de esta información se convierte en datos cruciales para seguir adelante con el proyecto y asegurar que nuestras propuestas sean implementadas de manera efectiva”.

## Alcalde de Maicao presentó proyecto al Concejo municipal para la creación de la Marca Ciudad

Con la radicación del proyecto de acuerdo 028 ante el Honorable Concejo del Municipio, el alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, solicitó a los cabildantes, la aprobación de la creación de la Marca Ciudad.

Con la ponencia del concejal John Argüelles, el proyecto de acuerdo 028 fue aprobado por los concejales, lo que hoy le permite a este municipio fronterizo, definir cómo será percibido tanto por sus habitantes como por el resto del mundo para fortalecer su posicionamiento y mostrar íconos, lugares, personajes, su riqueza cultural y otros elementos considerados de interés para generar y motivar el interés tanto local como externo por la ciudad, la cual se prepara desde ya para su centenario.

“Es importante que nosotros como ciudad, tengamos una identidad clara, poder entendernos como municipio y qué vamos a ofrecerle al público, a nosotros mismos y a quienes puedan venir del orden regional, nacional e internacional. En la medida que entiendo qué me mueve como ciudad, desde el Gobierno municipal, debemos desarrollar las capacidades y fortalezas pensando en el crecimiento y el desarrollo de la misma ciudad, permita la dinamización comercial y económica. Con esto podremos saber qué ofer-

tar pero también saber qué pedirle al Gobierno nacional y departamental”, aseguró el alcalde municipal Miguel Felipe Aragón, quien señala que la marca de Maicao, debe construirse paso a paso, por lo que se espera concretar muchos programas y estrategias que lleguen a fortalecer esta iniciativa gubernamental.

Por su parte, el concejal John Argüelles, ponente de la iniciativa, considera que, en buena hora, el alcalde municipal presentó este proyecto con el que se busca crear la identidad visual de Maicao, “a sabiendas que nuestro municipio tiene valores, étnicos, paisajísticos, gastronómicos, comerciales y religiosos, nos permitirá vender turísticamente a nuestro municipio a nivel nacional e internacional. Gracias a los honorables concejales, esto es una



Miguel Felipe Aragón, alcalde de Maicao.

realidad y con ello, le damos las facultades al alcalde para, en cabeza de la Secretaría de Desarrollo Económico, a cargo de Edwin Solano García, se pueda hacer un concurso que permitirá escoger las mejores obras que representen esa marca de ciudad”.

Aunque las marcas de ciudad se enfocan mayormente en el turismo, el objetivo del alcalde Miguel Felipe Aragón, es llamar la atención no solo de turistas y visitantes, sino especialmente de los habitantes del municipio fronterizo y aumentar la posibilidad de que inversionistas y empresarios miren de otra manera a Maicao.

“Crear una identidad visual para nuestra ciudad conlleva una tarea nada fácil pero también un sinnúmero de beneficios importantes no solo para el desarrollo económico, esta es la manera de ofrecer a los habitantes de nuestra tierra, la oportunidad de sentirse identificados con la ciudad que los acoge y con ello, conectar aún más con sus valores y cultura. Esperamos promover los talentos propios y atraer la inversión pública y privada, promover el avance, eliminar estereotipos y la imagen negativa que se tiene de Maicao, construir ventajas competitivas y, sobre todo, generar un mayor sentido de pertenencia”, finalizó Aragón González.



Juan Gómez Soto ha enfatizado la urgencia de obtener información detallada sobre el progreso de las mesas.

El Partido de la Unión por la gente

Invita a la

### Asamblea Departamental La Guajira

donde se tratarán los lineamientos del Partido durante los próximos dos años y la Elección del Directorio Departamental.

23 de agosto 8:00 a.m.

Yatojoro - Calle ancha frente al Palacio de Justicia Riohacha, La Guajira



Por José Alejandro Vanegas Mejía

jose.vanegasmejia@yahoo.es

Han pasado casi siete décadas desde su muerte

## Pedro Infante: ídolo del cine latinoamericano

**P**edro Infante representó al hombre mexicano alegre y enamorado, al charro cantor, al héroe urbano de la clase trabajadora, lo que le ganó el cariño y la identificación de las clases populares de México y de otros países de Latinoamérica. Alegre y enamorado, sí; pero en la vida real nunca fue el hombre consumidor de licor que en muchas de sus películas distinguía a sus personajes. Pedro Infante era deportista y jamás consumía licor.

Han pasado ya sesenta y siete años desde el día en que Pedro Infante abandonó el mundo de los vivos y, literalmente, dejó también abandonados a millones de admiradores, casi adoradores, que seguían su exitosa carrera con entrañable entusiasmo. Se fue el actor. Se marchó el cantante, pero más que todo, desapareció físicamente el ídolo de multitudes en toda América Latina.

Pedro Infante nació en Mazatlán, Sinaloa, el 18 de noviembre de 1917. A muy temprana edad se instaló con su familia en Guamúchil, donde trabajó en labores de carpintería y adquirió algunos conocimientos sobre música. Desde la aparición de su primera grabación, titulada 'Mañana', su éxito, aunque incipiente, anunció la que iba a ser una carrera fulgurante en la música y en el cine. Ese mismo año,

1943, trabajó en la película 'La feria de las flores', pero solo para reforzar la voz del actor principal, Antonio Badú. Más tarde interpretó papeles en los que encarnaba personajes que le valieron la aceptación del público y así se convirtió en el símbolo del clásico hombre mexicano.

Son inolvidables las películas en las que Pedro Infante trabaja con Sara García, la inefable abuela del cine mexicano. Habría

que oír, en la vida real, los elogios que esta veterana actriz hacía de Pedro Infante. Y como ella, todos los actores que compartieron roles con él coincidieron en señalar sus cualidades de ser humano extraordinario.

Los cinéfilos que solo conocimos al actor a través de la magia del celuloide y aún hoy escuchamos sus canciones inolvidables, admiramos las dotes actorales de ese mexi-



Son inolvidables las películas en las que Pedro Infante trabajó con Sara García, la abuela del cine mexicano.



En el mundo esplendoroso del cine mexicano, al lado de Pedro Infante estuvieron María Félix, entre otros.

**DESTACADO**  
Una faceta importante de Pedro Infante fue su figuración en el canto. Canciones inolvidables como 'Las mañanitas', 'Amorcito corazón', 'Bésame mucho'.

cano excepcional que en vida se llamara José Pedro Infante Cruz. Casi siete décadas después de su muerte, en infausto accidente aéreo, cuando pilotaba un avión adaptado para transportar carga, todavía se siente el vacío, el profundo pesar que trascendió las fronteras de su país, porque el ámbito de su actuación artística y de sus canciones pasó a ser todo el territorio hispanoamericano. No había cumplido cuarenta años. Se dice que su desaparición dolió tanto como la de Rodolfo Valentino, en 1925, o la de Carlos Gardel, en 1935.

Las películas mexicanas lograron entronizarse en el público de habla española porque los espectadores no necesitaban leer parlamentos traducidos casi siempre del inglés. La comunicación con los personajes era inmediata y los actores parecían familia-

res o muy conocidos del público. Esta ventaja favoreció al cine, sobre todo al mexicano, aunque circulaban también películas cubanas y argentinas.

En el mundo esplendoroso del cine mexicano, al lado de Pedro Infante estuvieron actores de categoría como Luis Aguilar, Antonio Aguilar (conocido por mucho tiempo como 'Tony' Aguilar), Pedro Armendáriz y el famosísimo Jorge Negrete. Muchos otros descollaron por sus actuaciones en papeles dramáticos, como Arturo de Córdova, David Silva y Carlos López Moctezuma. También sobresalieron en el plano humorístico actores inolvidables: Cantinflas, Resortes, 'Tin Tan', Mantequilla, para citar solo algunos y no tocar a los hermanos Soler. Sin embargo, el carisma del actor de Sinaloa logró que su recuerdo perdurara en los espectadores, tal vez por su personificación de gentes humildes y sencillas pero llenas de nobleza. Sería injusto no mencionar en esta reseña a Emilio ('El Indio') Fernández, director destacado de la época dorada del cine mexicano.

Una faceta importante de Pedro Infante fue su destacada figuración en el canto. Canciones inolvidables como 'Las mañanitas', 'Amorcito corazón', 'Bésame mucho' y 'La que se fue' son apenas muestra de su versatilidad como actor integral. Grabó más de trescientas canciones; todas fueron éxitos resonantes. Como la vida de Pedro Infante encontramos otras que brillan en el cine mexicano. Inevitablemente pensamos en Jorge Negrete, su rival en muchas películas, pero también su cómplice en el mundo fantástico del celuloide.



Pedro Infante nació en Mazatlán, Sinaloa, el 18 de noviembre de 1917. Actuó al lado de la legendaria Libertad Lamarque.



Azael, oriundo del departamento del Valle, se casó con la molinera Ilsa Arias Montero, y procrearon una excelente familia de mucha estimación en Villanueva.

## Un escritor que ha contribuido con la historia de La Guajira Don Azael de Jesús Ramírez, 99 años bien vividos y con plenas facultades mentales



Por **Hernán Baquero Bracho**  
h1baquero@hotmail.com

**A**zael de Jesús Ramírez, es un técnico dental y un consagrado escritor y periodista que el pasado jueves 22 de agosto llegó a sus 99 años, quien mantiene todos los recuerdos de lo que ha sido su vida honesta y gallarda, donde Villanueva se ha convertido en su segunda patria chica y es admirado y querido por todos los villanueveros, entre ellos el suscrito le tiene un cariño especial.

Con 99 años bien vividos, mantiene una pasmosa capacidad intelectual, que es digno de admirar y merece todos los aplausos en la tierra Cuna de Acordeones. El domingo 19 de agosto sus hijos, nietos y nietas en cabeza de su hijo 'Pimpi' quien llegó del Perú con su esposa, donde es reconocido como un gran profesional y de todos los hijos le celebraron sus 99 años con una gran noche llena de alegría y de felicidad; don Jesús se la gozó con su familia en su residencia y todos le daban gracias a Dios por contar con su papá y abuelo reinando en el mundo terrenal.

Don Jesús llegó procedente de Restrepo, departamento del Valle y por

cosas del destino al departamento de La Guajira, en el año de 1954 haciendo su primera escala en Fonseca, quien en compañía de otro joven riohachero de apellido Robles se había establecido en la tierra exótica del retorno como técnicos dentales y allí llegó un día un joven de escasos 23 años de edad a que le hicieran un trabajo, llamado Reyes Zabaleta (el padre de los médicos Rafael y Reyes Zabaleta Romero) y los entusiasmó de que en las poblaciones de El Molino, Villanueva y Urumita solo existía un odontólogo y que no le alcanzaba el tiempo para atender la clientela y que además en El Molino existían muchachas bonitas y ellos ni cortos ni perezosos tomaron todos sus enseres de trabajo y sus corotos y se establecieron en la bella población de El Molino. El joven Azael de Jesús Ramírez apenas contaba con 21 años de edad, nacido el 22 de agosto de 1925.

Allí en El Molino conoció una bella molinera la prima Ilsa Arias Montero (la hija de Eugenio Arias, sobrino del abuelo Encarnación Arias) y tras un romance de 6 meses, la pidió en matrimonio ante la sorpresa de la familia de ella que un cachaco pidiera su mano y como estaban desconfiados y extrañados puso un plazo de una semana y el domingo de esas calendas, la sorpresa fue para él ya que toda la familia Arias Montero se encontraba reunida y aprobaba de una vez por todas la boda del cachaco y la dama molinera. Y el casorio fue con to-

das las de la ley y con la concurrencia de las personalidades de la época de las poblaciones de El Molino, Villanueva y Urumita. Después se trasladaron a Villanueva donde procrearon una excelente familia, donde se destacan Walter de Jesús, Edwin José, Schemeling Eduardo (ya fallecido), Leslie María, Ismaelina, Eduardo Rafael, Libia del Rosario, Orieta María, Henry, Ana María y Jesús Alberto Ramírez Arias, conocido cariñosamente como 'Pimpi' quien fue concejal por este municipio, uno de los profesionales brillantes con que cuenta Villanueva en el exterior, en Perú, donde brilla con luz propia. Con Edith González Bertel tuvo a Wilber, Johana Margarita, Obel, Kelly y Yuli Ramírez González; con Ederlinda Navarro tuvo a Esneht y Yelitza Ramírez Navarro y con la hija del señor Pana, el pintor, tuvo a Henry Ramírez Pana. De ahí en adelante

don Jesús Ramírez se consagró como un buen profesional de la odontología, agente cívico y un consagrado dirigente liberal.

¿Pero cuándo surge el escritor? Ya con treinta años encima y como persona cívica que lo ha caracterizado hasta el día de hoy, le solicitaron las personas religiosas de la época entre ellas Carmen González (fallecida) que le hiciera un artículo al patricio Juan de La Cruz Velásquez que por más de cincuenta años había sido el alma de las Fiestas de Las Cruces en Villanueva y que se encontraba en plena decadencia física y financiera y en esa época recogieron entre la población ocho pesos (que era mucha plata) y el artículo lo envió a Riohacha al 'Imparcial guajiro' de propiedad de la familia Abuchai y el artículo gustó tanto que lo felicitaron y fue su columnista por muchos años. Allí en esa primera impresión surgió el escri-

tor y periodista empírico que ha enorgullecido a Villanueva y especialmente a La Guajira.

Azael de Jesús Ramírez, continuó su camino exitoso como escritor y producto de ello es que ha contribuido con la historia de nuestro Departamento al plasmar quince monografías de los quince municipios que constituyen nuestro ente territorial. Además, ocupa un puesto en la academia de historia de La Guajira y escribió otro libro exitoso llamado 'La mitología wayuú' y además tiene otro inédito sobre los Chimilas.

Este escritor ya casi centenario quien se ganó el cariño de Villanueva y se quedó para siempre en nuestro pueblo ha sido un multifacético, ya que además es un consagrado arqueólogo, quien creó el único museo arqueológico que ha existido en Villanueva. Un reconocimiento más que merecido a este cachaco que se volvió villanuevero y que ha dado lo mejor de sí por este pedazo de patria que lo acogió con cariño y con fraternidad.

El pasado 22 de agosto del 2024 arribó a sus 99 años, con plena lucidez mental y es más, está preparando la actualización de la monografía de Villanueva, bendito sea mi Dios. Una de las avenidas de Villanueva lleva su nombre, como reconocimiento a la gallardía y a la institucionalidad que representa don Azael de Jesús Ramírez en este municipio sureño. Aplausos para él por todo lo aportado a la literatura, a las artes y a la investigación.



Azael de Jesús Ramírez, consagrado en Villanueva como escritor y periodista, entregando varias monografías de los municipios del Sur de La Guajira.

La Guajira sigue siendo el Departamento con el mayor índice de pobreza

# ¿De qué han servido seis congresistas?



**Luis Alonso Colmenares Rodríguez**  
@LcolmenaresR

**E**so no tiene discusión. La gente del departamento de La Guajira es de las más olvidadas y marginadas de Colombia, con promesas incumplidas, corrupción rampante y una miserable pobreza que parece mantenerse en el tiempo.

En este contexto, todos pensamos que sería una ventaja significativa para el Departamento el hecho de contar con seis congresistas de origen guajiro. Sin embargo, la realidad ha demostrado que tener dicha representación no significa tener soluciones. La Guajira sigue sumida en la miseria, y la presencia de seis legisladores no ha mejorado la vida de la gente porque la desnutrición, el desempleo, el mal estado de las vías, la falta de agua potable y la corrupción son problemas que persisten, constituyéndose en la ineficacia de la representación política, como si la voz de La Guajira en el Congreso se hubiera convertido en un eco vacío, como la voz en el desierto.

No hay duda. Según el Dane, La Guajira sigue siendo el Departamento con el mayor índice de pobreza en Colombia, con un 67% de la población viviendo en condiciones de pobreza extrema. La desnutrición infantil, que ha alcanzado niveles escandalosos, es uno de los síntomas más evidentes de un sistema que le ha fallado a los más vulnerables. Es la miseria hecha carne.

¿Qué están haciendo los congresistas guajiros por su Departamento? ¿Cómo es posible que, a pesar de tener una representación significativa en el Congreso, La Guajira siga padeciendo las mismas penurias de siempre? La respuesta a estas preguntas es desalentadora, pero evidente: los congresistas guajiros parecen estar más interesados en sus agendas personales que en las necesidades de su gente.

No es una acusación in-



**Alfredo Deluque Zuleta,** Senador de la República.



**Jorge Alberto Cerchiaro Figueroa,** Representante.



**Martha Peralta,** Senadora de la República



**Juan Loreto Gómez,** Representante.



*La falta de agua potable, un problema que ha cobrado la vida de cientos de niños guajiros, sigue siendo una realidad.*

fundada, sino mi opinión basada en la realidad que viven los guajiros a diario. Basta con mirar el estado intransitable de las vías, los proyectos de infraestructura que parecen estancarse, y los recursos destinados a estos fines se desvanecen. La falta de agua potable, un problema que ha cobrado la vida de cientos de niños guajiros, sigue siendo una realidad inaceptable.

Es imposible hablar de la situación en La Guajira sin mencionar la corrupción que ha permeado todas las esferas del poder en el Departamento. De hecho, algunos de los congresistas han sido señalados por estar involucrados en escándalos de corrupción o, al menos, por mirar hacia otro lado cuando estos ocurren.

Los congresistas podrán argumentar su efectiva participación, como la senadora Peralta con su iniciativa de constituir al

## DESTACADO

**La Guajira no necesita más promesas vacías ni más congresistas que solo buscan su propio beneficio, sino líderes comprometidos para salir del ciclo de pobreza en el que ha estado.**

río Ranchería en sujeto de derechos, que bien podría haberse resuelto con un documento Conpes que articulará las acciones de las autoridades ambientales; o el senador Deluque con sus iniciativas de telecomunicaciones y el derecho constitucional a la alimentación, que no le resuelven ningún problema concreto a la gente de

La Guajira; la estampilla pro hospitales de La Guajira del representante Cerchar, que va a encarecer la contratación pública y cuyo recaudo terminará en el mismo bolsillo en que han terminado todas las estampillas, o si no que me demuestren cuál problema han resuelto con alguna de las estampillas que actualmente se recaudan; o el representante Juan Loreto Gómez con su proyecto de subsidio a estudiantes de bajos estratos, que lo puede resolver el sistema general de participaciones.

Pero, en concreto, ¿cuáles son las gestiones que han llevado a cabo para resolver los problemas particulares de la gente en La Guajira, tales como el hambre, la desnutrición, el desempleo, el mal estado de las vías? Es decir, lo que afecta a la gente de manera directa. O al menos marcar un punto aparte decisivo contra la

corrupción. ¿Dónde está esa cruzada!

Mientras tanto, los congresistas continúan en su lucha por el poder, olvidando que su verdadero deber es con la gente que los eligió, y parecen estar más entusiasmados en mantener el statu quo, protegiendo sus intereses y los de sus aliados, en lugar de trabajar por soluciones.

La Guajira no necesita más promesas vacías ni más congresistas que solo buscan su propio beneficio, sino líderes comprometidos para salir del ciclo de pobreza y abandono en el que ha estado atrapada por tanto tiempo.

Y como dijo el filósofo de La Junta: "Se las dejo ahí..."

## La maldición de los servicios públicos

**P**arece que la voz admonitoria del padre Pedro Antonio Espejo Daza y su famosa maldición, levitara sobre las calles de Riohacha y el resto de la península de La Guajira. No de otra forma se podría entender, cómo esta capital haya caído en una terrible pobreza de ideas, que la ubican entre las más abandonadas del país.

Continuamente escuchamos en el parque Padilla, frases que involucran a la 'llamada maldición del padre Espejo' con esta caída

perpendicular que lleva nuestra ciudad.

Algo está pasando. Parecemos sordos, ciegos y mudos, frente a esta encrucijada. Solo hablamos en las esquinas o cuando se aproximan las elecciones.

Hace unas horas escuchamos al alcalde Genaro Redondo Choles, expresiones en donde da a entender que nuestro sistema de acueducto y alcantarillado está a punto de colapsar. No tenemos agua potable, mientras que las calles están invadidas por aguas

servidas o negras.

No entendemos cómo puede ocurrir eso. Hemos tenido desde 1998 casi cuatro operadores del sistema de acueducto y alcantarillado, a los cuales los han bautizado con diferentes nombres, pero al final, han hecho lo mismo: nada.

Se convirtieron estas empresas de 'bolsillo' en contratistas para ejecutar las obras, que ellos, según los convenios de operación, estaban obligados a ejecutar con sus propios recursos. Pura bulla. Todas se han ido sin pena

ni gloria, eso sí, con sus cuentas bancarias bien certificadas, pero sin entregar un balance de sus ejecuciones.

La última, Assa, se fue sin decir qué hizo. Ahora llegó Aqualia y casi un año al frente de estas labores, no conoce la realidad del entramado de las redes subterráneas; quieren estudiar lo estudiado, para colmo de males, su única gran acción, ha sido incrementar las tarifas de un servicio que prestan con un alto nivel de deficiencias.

¿Será que buscan nuevos contratos? En

1997 el Departamento recibió un crédito de la banca internacional por 90 millones de dólares, que se esfumaron. Ninguna entidad ha informado cómo se invirtieron. Solo Avianca sabe cuánto consumieron en tiquetes los contratistas que llegaban los martes y regresaban los jueves a Bogotá. Dicen que algunos pagaban por exceso de equipajes, debido a que sus 'alforjas' regresaban llenas.

Después llegó una intervención que se convirtió en un remedio, peor que la enfer-

medad. No es justo lo que se ha hecho con Riohacha y el resto de municipios de La Guajira.

Seguimos padeciendo. Las aguas servidas o negras pasan sin ningún tratamiento al mar Caribe y luego sus desechos van a las playas, que un día intentaron ponerles bandera azul. La laguna de oxidación se convirtió en un desangre de casi 25 años. Ahora suenan las trompetas de una Ptar, que parece ir por el mismo camino.

## María Corina



Por Marga Palacio

palaciomarga@hotmail.com

La voz del pueblo es la voz de Dios, así el tirano se las tire de sordo, para no escuchar los gritos de libertad, de un clamor mundial que está cobrando lo que ya en elecciones sucedió: La victoria.

Y es ahora o nunca, porque jamás Venezuela ha estado tan cerca de derrocar al

dictador. Me lo dicen los ojos de esperanza; esperanza que María Corina Machado, con sus rosarios colgados, siembra a su paso.

Entiendo las dudas del derrumbe del dictador, con él todo es impredecible, pues su barbarie desafía toda lógica.

La certeza de todo este berenjenal viene por cuenta de una mujer y su inquebrantable fe y yo le creo.

Ella, María Corina, nos tiene con la baba afuera, derretidos por tanta admiración, con su mirada clara y sus palabras frente-

ras que no conocen el miedo y que cree, cree que lo imposible, para muchos, será posible para ella y para su pueblo.

Ella pellizca y pisa en el callo a la indiferencia internacional, porque la tragedia venezolana y su éxodo migratorio se volvió un problema mundial, pues quien no tiene nada, nada tiene que perder y huye por donde sea, disminuyendo la población interna, pero no el sentimiento y la identidad, porque ellos, los migrantes, del otro lado del charco, siguen siendo venezolanos y sueñan con un día poder volver.

Los de afuera tam-

bién son pueblo y combaten el régimen como pueden y donde sea.

Siento que esta vez ni es lo mismo, ni es igual, una brasa de esperanza mantiene encendida la hoguera.

Son las redes sociales, atizando el fuego, destapando el vaso de pandora que, inmanablemente, después de cada elección, el tirano solía cerrar con las cadenas del miedo.

Ella, María Corina, no permite que la indiferencia del olvido desperdicie su esfuerzo, la tiene clara, una estrategia extenuante que ejecuta, paso a paso, con su As en la mano: las ac-

tas de votación, las mismas que, hasta la fecha, el tramposo no nos muestra, porque no las ha podido falsificar.

El sabe que la hizo boja y está al descubierto, tirándose las de pendejo, peleando con Lele Pons, otra que le pone el dedo en la llaga, cuando le enrostra la popularidad que él no tiene ni en pintura: sus discursos a puerta cerrada con un paupérrimo comité de aplauso lo confirman.

Tengo la absoluta certeza que moriría de tristeza si un día perdiera mi libertad y la posibilidad de re-

gresar a mi pueblo cada vez que se me antoje.

No podría vivir sin la ilusión de un 'volverlos a ver' y es justo ese volver, el más bonito de mis pensamientos.

Lo que vive el pueblo venezolano es una pesadilla, pero tengo la fe en que se está acercando el final, a fin de cuentas "no hay mal que dure cien años, ni cuerpo que lo resista": abajo las cadenas del bravo pueblo venezolano.

## Arreciar la lucha contra la criminalidad



Por José David Name Cardozo

Senador de la República  
Partido de la U

La delicada situación de inseguridad que hoy registra la ciudad de Barranquilla y su Área Metropolitana demanda un abordaje integral. El aumento de homicidios y extorsiones en la capital atlanticense da cuenta de un creciente fenómeno frente al cual todos los estamentos de la sociedad civil tenemos la obligación de reaccionar en defensa de nuestro

futuro y como apoyo irrestricto a la autoridad legítimamente constituida.

Pese a los esfuerzos de las autoridades distritales y del Área Metropolitana de Barranquilla por controlar y reducir la violencia homicida, las cifras continúan al alza. Durante este año en la ciudad de Barranquilla se han registrado 266 homicidios, en Soledad 118, en Malambo 42, en Puerto Colombia 8 y en Galapa 8, un total de 442 víctimas. Solo en los primeros 15 días del mes de agosto se presentaron 43 asesinatos en Barranquilla y su área metropolitana y 4 en el Departamento. Lo que ubica a la ciudad en el des-

honroso puesto de la segunda capital con más homicidios en Colombia.

La colosal problemática, que se ha convertido en uno de los grandes lunares de la actual Administración Distrital, se está desbordando. El crimen organizado que venía, desde hace años, haciendo escuela en Barranquilla y su Área Metropolitana, ya está graduando a sus estudiantes. La falta de políticas sociales efectivas ha multiplicado los problemas de violencia, microtráfico, sicariato y hurto.

La extorsión es una de las principales actividades delictivas elegidas por estas mafias para causar terror entre los tenderos y comerciantes del Atlántico. Un flagelo que se ha vuelto imparable. Ni las labores de inteligencia y ni la

reciente creación de los dos cuerpos élites: el Grupo Unificado para la Libertad Personal de la Mebar (Gaula Mebar) y el Grupo Élite Contra el Crimen han logrado una reducción significativa de los delitos de extorsión y homicidio.

Casos de atracos, fleteos, homicidios y extorsión, están a la orden del día, sumando a diario nuevas víctimas. Este es el resultado de la proliferación de las mafias criminales en el Departamento y el fortalecimiento de la asociación entre la delincuencia común con peligrosas y estructuradas organizaciones criminales. De acuerdo con la Oficina de Seguridad y Convivencia Ciudadana del Distrito, la alta cifra de homicidios se debe a la guerra de al menos 6 grupos criminales, entre los que

se encuentra el 'Clan del Golfo', 'Los Costeños' y las 'Autodefensas Conquistadores de la Sierra Nevada'.

El panorama de seguridad en Barranquilla es altamente preocupante, recientemente fueron instaladas cuatro banderas alusivas al Clan del Golfo, alertando sobre la conformación de nuevas alianzas y guerras criminales. El general José Luis Ramírez, aseguró que habría una nueva confrontación en la que se ha generado una alianza de grupos delincuenciales.



DIARIO DEL NORTE  
Fuerza de la mejor Color

**Dirección General**

Demis Pacheco de Fernández  
direcciongeneral@diariodelnorte.net

**Gerencia General**

Demis Pacheco de Fernández

**Ventas y Mercadeo**

Meivys Mendoza  
gbarranquilla@diariodelnorte.net  
Celular: 321 541 81 40

**Gerencia Comercial - Regional**

direccioncomercial@gamezeditores.com  
Celular: 320 542 04 46

**Gerente Comercial La Guajira**

gerenciariohacha@diariodelnorte.net  
Celular: 320 542 04 54

**Diseño, Diagramación y Corrección**

Equipo de Gámez Editores

**Envíe sus columnas y opiniones al correo**

columnistas@diariodelnorte.net

**Comentarios:**

info@diariodelnorte.net  
Cra. 6 No. 5 - 01 Piso - 1 Esquina  
Tel. 730 40 09

**www.diariodelnorte.net**  
Riohacha - La Guajira.

Otro producto de:





*El decreto no solo afecta a las empresas mineras, sino que tiene un impacto directo en los ingresos y calidad de vida de miles de trabajadores.*

Al prohibir la exportación de carbón a Israel

## Los municipios carboníferos, directos afectados por decisión del presidente Petro

**D**iversas reacciones siguen generando en el país la decisión del presidente Gustavo Petro, de prohibir las exportaciones de carbón a Israel, amparado en el decreto 1047 del 14 de agosto de 2024.

En su cuenta de X el mandatario de los colombianos expresó que “con el carbón colombiano hacen bombas para matar los niños de Palestina”.

El decreto tendrá vigencia hasta que se cumplan a cabalidad las órdenes de medidas provisionales emitidas por la Corte Internacional de Justicia en el proceso de la aplicación de la convención para la prevención y la sanción del delito de genocidio en la franja de Gaza.

En su momento, la presidenta de la Cámara Colombia Americana, María Claudia Lacouture, aseguró que la suspensión de exportaciones de carbón de Colombia a Israel limitará los ingresos en medio de la crisis fiscal que afectará la inversión social en los departamentos de la Guajira y el Cesar.

El presidente de la Asociación Nacional de Industriales (Andi), William Bruce Mac Master Rojas, manifestó que quien pierde con esta medida adoptada por el Gobierno nacional no es Israel, sino, los municipios carboníferos, los municipios que reciben las regalías y por supuesto, el Estado colombiano; no es el mecanismo para defender las



*Dice la Andi, que quien pierde con esta medida son los municipios carboníferos.*

causas humanitarias, políticas o ideológicas, pues el mismo, no va más allá de una reacción populista dentro del país.

Para la Asociación Colombiana de Minería, en términos fiscales la medida podría significar una reducción de aproximadamente 650 mil millones de pesos en impuestos, regalías y contribuciones para el país. Las regiones de La Guajira y el Cesar se verían particularmente afectadas, ya que dejarían de percibir más de 100 mil millones de pesos. Este aporte fiscal es equivalente al 31% de lo que contribuye en renta todo el sector TIC y al 20% del aporte del sector de la construcción.

“La firma de este decreto refleja que el Gobierno no tiene en cuenta los comentarios de la ciudadanía y los grupos de interés, lo cual es preocupante en una democracia que debe fortalecer la partici-

pación efectiva”, expresó Juan Camilo Nariño, presidente de la ACM.

En tanto, la Procuradora General de la Nación, Margarita Cabello Blanco, reiteró la alerta del ente de control frente a las graves afectaciones económicas para el país, por la expedición y entrada en vigencia del decreto que establece la prohibición a las exportaciones de carbón firmado por el Gobierno colombiano.

La funcionaria precisó que los departamentos del Cesar y La Guajira, por la medida dejaría de recibir 100 mil millones de pesos.

“Se necesita actuar con coherencia frente a un panorama que pide acciones concretas para una reactivación económica y no por el contrario medidas que afecten la libertad de empresa y el comercio internacional”, precisó.

El senador Alfredo Deluque Zuleta, expresó que

la decisión de no exportar carbón a Israel, no tiene impacto alguno que no sea golpear las finanzas del país y particularmente las de La Guajira y el Cesar. Preciso que Israel suplirá su demanda de carbón comprándolo a otros países y Colombia será la única que pierda.

En su red social X expresó “La política económica y el comercio internacional del país, al vaivén de unas supuestas posturas éticas del presidente; miles de empleos que se pierden, más golpes a la ya deteriorada economía, proyectos desfinanciados y una decisión que no tiene impacto alguno que no sea golpear las finanzas del país”.

Por su parte, el representante a la Cámara, Juan Loreto Gómez Soto, manifestó su total rechazo a la medida adoptada por el gobierno colombiano porque afecta directamente a la industria mine-

ra de La Guajira y pone en riesgo la principal fuente de empleo y sustento económico de miles de familias guajiras.

“El carbón es la columna vertebral de la economía guajira, y cualquier medida que restrinja su comercialización internacional pone en peligro el bienestar de nuestras comunidades. Este decreto no solo afecta a las empresas mineras, sino que tiene un impacto directo en los ingresos y calidad de vida de miles de trabajadores y sus familias. El gobierno debe reconsiderar esta decisión y evaluar las consecuencias que tendrá para nuestra región”, expresó Gómez Soto.

En tanto el alcalde del municipio de Barrancas, Vicente Berardinelli Carrillo, expresó que cualquier golpe a la minería y al carbón, representa a su vez un trastorno a una amplia gama de sectores, incluyendo las miles de familias de esos trabajadores y como mandatarios no podemos someter la economía a decisiones ajenas al comercio y el mercado, sin tener en cuenta los intereses como Nación, ya que se generan afectaciones de corto y mediano plazo que perjudican al departamento y el municipio, dado que dejarán de percibir ingresos por concepto de regalías que justamente contribuyen con mejorar la calidad de vida de la población y promueven el desarrollo justo cuando se prepara el cierre de la explotación minera mediante una transición responsable.

# Diálogo social con comunidades, un compromiso de todos.



## Hemos protocolizado el 87%

de los acuerdos de consulta previa con las comunidades identificadas por el Ministerio del Interior, en el marco de la sentencia T-704.



## 374 comunidades

han puesto en marcha más de 2.260 iniciativas sociales, definidas de forma autónoma y ejecutadas por ellas mismas.



Con Cerrejón hemos trabajado de la mano, somos aliados en la ejecución de proyectos de impacto para nuestra comunidad, en el marco de la sentencia T-704.

**Josefa Robles,**

*líder de la comunidad indígena de Moloconosir en Albania.*





Se expusieron los casos de homicidios, secuestros y desapariciones

## Realizan el segundo encuentro restaurativo entre comparecientes y víctimas en Albania



Por Osvílder Pérez Ustate

Con el acompañamiento de la Alcaldía municipal de Albania, en cabeza de la alcaldesa Nera Robles Bonivento, secretarios de despacho, la Oficina de Víctimas, la Mesa de Participación de las Víctimas, el Equipo jurídico de la



En próximos encuentros se espera lograr un mayor avance en procura de la reparación integral a las víctimas.

JEP, la Comisión de verificación de la ONU, la ESE Hospital de Albania y el Concejo municipal, se realizó el segundo encuentro entre los comparecientes firmantes de paz ex-Farc y las víctimas del corregimiento de Los Remedios.

En la reunión se expusieron los casos de homicidios, secuestros y desapariciones en procura del reconocimiento de estos hechos violentos por parte del grupo de comparecientes que actuaron en esta zona.

Se vivieron momentos tensos pero con respeto,

algo que siempre sucede en estos encuentros donde el mayor compromiso fue seguir construyendo la memoria histórica de los hechos y el reconocimiento por parte de los comparecientes; es el único proceso realizado en el departamento de la Guajira de escucha entre las partes afectadas, reconocido por la comisión de verificación de la ONU y el equipo jurídico de la JEP.

Se espera que en los próximos encuentros se logre un mayor avance en procura de la reparación integral a las víctimas.

En el sur del departamento de La Guajira

## Comunidad exige soluciones a los cortes de energía: 'Un llamado a la acción'

En los últimos meses, los constantes cortes de energía adelantados por la empresa Air-e han puesto a prueba la paciencia y resiliencia de los usuarios en los municipios del sur del departamento de La Guajira.

"Estos problemas recurrentes no solo interrumpen nuestras actividades diarias, sino que también afectan nuestra calidad de vida de manera significativa", señaló un usuario.

"A pesar de la gravedad de la situación, parece que estamos demasiado

conformistas y no hemos tomado medidas colectivas para enfrentar esta problemática", advierte otro usuario.

Lo irónico es que, cuando se trata de eventos como el Festival Cuna de Acordeones, que está a pocos días de dar inicio, la comunidad se moviliza de inmediato y muestra su preocupación con entusiasmo.

Sin embargo, cuando se enfrentan dificultades que realmente impactan nuestro día a día, como los cortes de energía, la respuesta es mucho más



La comunidad debe unirse y elevar su voz en un clamor conjunto.

apagada.

Es el momento de cambiar este enfoque pasivo. La comunidad debe unirse y elevar su voz en un clamor conjunto para exigir mejoras y soluciones efectivas de Air-e.

La organización y la acción colectiva tienen el poder de presionar a las autoridades para que atiendan las necesidades y resuelvan los problemas de manera definitiva.

"Unámonos para exigir una respuesta adecuada y justa de la empresa. La fuerza de una comunidad unida puede marcar la diferencia.

Es hora de actuar y hacer que nuestras preocupaciones sean escuchadas y atendidas", manifestaron algunos usuarios afectados por el servicio de energía.

Con la experiencia 'Gestionando Emociones a través de los Valores'

## I.E. Remedios Solano fue elegida para representar a Barrancas en foro educativo departamental

La Alcaldía de Barrancas lideró el foro municipal 'Educación de Calidad para la Vida y la Paz', evento

en el que participaron diez instituciones educativas del sector público y privado.

En esta jornada académica fue escogida la I.E. Remedios, sede Villa Luz, correspondiéndole repre-

sentar su municipio en el Foro Departamental con la experiencia significativa denominada 'Gestionan-

do Emociones a través de los Valores', la cual busca promover las emociones de los niños de la sede educativa Villa Luz de esta I.E. a través de la educación en valores, fortaleciendo su desarrollo emocional y social.

La comunidad educativa Insresolistas, en la que se destaca la profesora Martha Carreño, ha manifestado satisfacción y orgullo por este importante logro en el círculo académico local, asimismo se han propuesto brindarle todo el apoyo a los representantes de esta I.E. para que hagan una excelente participación en el Foro Departamental y poder llegar al foro Nacional que debe realizarse en el mes de octubre próximo.



La comunidad educativa Insresolistas, ha manifestado satisfacción y orgullo por este importante logro.

## Procuraduría alerta sobre afectaciones económicas para el país La Guajira y Cesar dejarían de recibir \$100 mil millones por decreto que prohíbe exportar carbón a Israel

La Procuradora General de la Nación, Margarita Cabello Blanco reiteró la alerta del ente de control frente a las graves afectaciones económicas para el país, por la expedición y entrada en vigencia del decreto que establece la prohibición a las exportaciones de carbón a Israel firmado por el Gobierno nacional.

Durante su intervención en el Trigésimo Sexto Congreso Nacional de Exportadores organizado por Analex en Barranquilla, la jefe del Ministerio Público reincidió en la inconveniencia del decreto y en los reparos del impedimento de las exportaciones, las cuales



La prohibición no garantiza la seguridad nacional, la soberanía alimentaria, ni la protección de la industria.

representan 650 mil millones de pesos anuales en regalías, impuestos y contribuciones, que benefician especialmente a La Guajira y Cesar, departamentos que dejarían de recibir 100 mil millones de pesos.

Cabello Blanco fue enfática en referir que se necesita actuar con coherencia frente a un panorama que pide acciones concretas para una reactivación económica y no por el contrario, medidas que afecten la libertad de empresa y el comercio internacional.

“La prohibición de exportación no garantiza la seguridad nacional, la soberanía alimentaria, ni garantiza la protección de

la industria y del mercado. ¿Cómo se van a compensar estas pérdidas de ingresos para el Estado colombiano cuando todos sabemos la situación económica en la que nos encontramos?”

Finalmente expresó que a través de su Delegada para Asuntos Ambientales, Minero Energéticos y Agrarios, la Procuraduría envió sus comentarios al Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, precisando que, si bien el Estado tiene la facultad de intervenir en la economía en aras del bien común supremo, la medida no es idónea ni proporcional para lograr dicho fin.

## Se estará informando de manera masiva qué días cerrarán las vías Para el mes de diciembre alcalde, Genaro Redondo, espera entregar a la ciudadanía las obras que se ejecutan en Riohacha

Al día 31 de diciembre de este 2024 todas las obras que actualmente se vienen ejecutando en el Distrito de Riohacha deben estar completamente terminadas, informó a este medio el alcalde Genaro Redondo Choles.

Explicó que con el secretario de Obras, Jaime Brugés, se reunieron con todos los contratistas y definieron un plazo de ejecución para la entrega de todas las obras antes de que culmine este año.

Expresó que la proyec-

ción de la ejecución de las obras a pesar del retraso les permite precisar que para el mes de diciembre cada una ya estarán en su fase final de ejecución.

Precisó, que se trata de una gran apuesta en materia de infraestructura vial que tiene que ver con la pavimentación de la avenida Francisco El Hombre que va de la rotonda de la Policía a Comercar, además de la adecuación de las redes de acueducto de la Calle Ancha entre las carreras 7 y la Avenida de

los Estudiantes, la vía que viene del aeropuerto al Centro Cultural y también la pavimentación del barrio Cooperativo.

“Si bien es cierto que existen algunas molestias hemos tomado todas las alternativas con la Policía Nacional, incluso con el Tránsito para que la ciudadanía esté ajustada a los planes que se trabajan desde la administración en materia de infraestructura”, dijo.

En ese mismo sentido, el alcalde Genaro Redon-

do, agregó que para tranquilidad de la comunidad, estarán informando de manera masiva qué día cerrarán las vías para que sepan por donde pueden transitar mientras terminan las obras que son importantes para el Distrito de Riohacha.

Redondo Choles recordó que la ejecución de obras siempre representa algún tipo de molestia para la comunidad por lo que hace un llamado para que entiendan la situación porque finalmente representan bienestar para todos.

Agregó, que desde la administración y a través de la Secretaría de Obras Públicas, harán seguimiento estricto a

los contratistas para que cumplan y entreguen los trabajos antes de que termine este 2024.



Genaro Redondo, alcalde de Riohacha.

## MinInterior iniciará capacitación de aplicativo para garantizar derechos fundamentales de víctimas del conflicto armado

Con el propósito de consolidar y actualizar el Reporte Unificado del Sistema de Información Coordinación y Seguimiento Territorial (Rusicst), aplicativo del Grupo de Articulación Interna para la Política de Víctimas del Ministerio del Interior, se puso en marcha una serie de capacitaciones por todo el territorio nacional para que esta plataforma sea diligenciada correctamente

y sirva de insumo para garantizar los derechos fundamentales de las víctimas del conflicto armado.

Estas jornadas de inducción sobre el diligenciamiento del Rusicst inician en los departamentos de Casanare y Chocó, regiones con baja respuesta en el proceso de diligenciamiento del aplicativo, y se extenderán a otras como Nariño, San Andrés,

La Guajira y Magdalena, a fin de fortalecer esta herramienta que aporta a la aplicabilidad de la política pública de víctimas.

El equipo técnico a lo largo de este proceso acompañará a los enlaces territoriales en el diligenciamiento del aplicativo para consolidar información, dar seguimiento y evaluar el desempeño de las entidades territoriales frente a la implementación de las políticas públicas y planes de acción de prevención, asistencia y reparación integral de este grupo poblacional. Es de resaltar que su diligenciamiento es obligatorio y el plazo límite de las alcaldías para su reporte vence el próximo 31 de agosto. “Este trabajo surge de la necesidad de capacitar desde la línea estratégica de incidencia territorial”, señaló Sandra Alvarez.



Estas jornadas se extenderán a otras regiones como Nariño, San Andrés, La Guajira y Magdalen.



ANASHIWAYA  
IPS INDIGENA  
Nuestro compromiso es su salud

### AVISO CONVOCATORIA

LA REPRESENTANTE LEGAL DE LA IPSI ANASHIWAYA, EN USO DE SUS FACULTADES LEGALES PARTICIPA A USTED A LA CONVOCATORIA "CONTRATO DE SERVICIOS PARA EVENTOS Y ALOJAMIENTO", EN EL MARCO DEL CONVENIO CON MALTESER INTERNATIONAL AMERICA PROGRAMA MAP SALUD; EN EL SIGUIENTE LINK DE LA PÁGINA DE LA IPSI ANASHIWAYA:

<https://anashiwaya.com/noticias/read/convocatoria-n.-044-contratacion-servicios-para-evento-1724187037>



El próximo viernes 30 de agosto

## Primer congreso de mujeres indígenas 'Tejiendo la vida y el destino de nuestros pueblos', será en Riohacha

El primer Congreso de Mujeres Indígenas de la gran nación wayuú 'Tejiendo la vida y el destino de nuestros pueblos' es un espacio que el Movimiento Indígena Nación Wayuu está promoviendo para reflexionar acerca de los liderazgos indígenas femeninos alrededor de la defensa de los derechos humanos y los territorios.

Este congreso se desarrollará el próximo viernes 30 de agosto, a partir de las 9 de la mañana en el territorio indígena Pesuapa, en el Km. 16 vía Riohacha - Maicao, margen izquierda Iruwalu Eco Etno Turismo, jurisdicción del municipio de Manaure, y

contará con la participación de mujeres indígenas de diferentes etnias.

"Será un espacio de diálogo, reflexión y empoderamiento indígena fe-



El congreso se desarrollará el 30 de agosto, a partir de las 9 de la mañana en el territorio indígena Pesuapa.

**DESTACADO**

*La invitación es para todas las mujeres indígenas y defensoras de los derechos humanos que deseen hacer parte de esta red para seguir "tejiendo la vida y el destino de nuestros pueblos".*

menino, para conversar y reflexionar sobre el papel que cumplen las mujeres indígenas en la defensa de nuestros derechos y territorios", destacó Shaden Silva, psicóloga y coordinadora de la Oficina de la Mujer de la ONG Nación Wayuu.

La invitación es para todas las mujeres indígenas, activistas y defensoras de los derechos humanos que deseen hacer parte de esta red para seguir "tejiendo la vida y el destino de nuestros pueblos". Es importante anunciar que este congreso se realizará en el marco de la conmemoración del día internacional de la Mujer Indígena.

## 'La historia de los pueblos sin historia' Encuentro y reflexión: 'Violencia contra la cosmovisión y la espiritualidad wayuú'

Como parte de su estrategia 'La historia de los pueblos sin historia', el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes atendió la invitación que hizo la Junta Mayor de los pütchipü'üi (palabrerros) al encuentro 'Violencia contra la cosmovisión y la espiritualidad wayuú'.

'La historia de los pueblos sin historia' busca nombrar, recordar, reconocer, poner en común e incluir a aquellos protagonistas, símbolos y fechas que han sido obviadas en la construcción de Nación y de los relatos históricos predominantes.

En este caso, indígenas wayuú se reunirán en un círculo de la palabra para reflexionar y construir acuerdos de entendimiento en torno a las afectaciones que ha sufrido la espiritualidad y la cosmovisión de su pueblo.

"Estamos promoviendo espacios de diálogo y reflexión acerca de la integración del saber de la palabra de todas las direcciones de nuestro territorio, donde se produce la interacción de los acuerdos entre lo wayuú y lo alijunayuu (lo que no pertenece a su comunidad), acuerdos que nos fortalecerán el privilegio de ser moradores de esta tierra de sabiduría legendaria", explica Guillermo Ojeda Jayariyu, coordinador general de la Comisión Coordinadora de Salvaguarda del Sistema Normativo Wayuú.

El subdirector del Archivo General de la Nación,

Ignacio Epiayu, miembro del pueblo wayuú, agrega: "Se trata de mostrarle a la Nación colombiana otras visiones de paz porque hay otras voces, como el pueblo wayuú, que desde su visión particular establecen mecanismos jurídicos y espirituales

para dirimir sus conflictos y diferencias, tanto en el plano jurídico y social como en el espiritual". Este tercer encuentro de 'La historia de los pueblos sin historia' lo organizan la estrategia Cultura de Paz, la Dirección de Patrimonio y Memoria y la Dirección de Poblaciones del Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes, en colaboración con el Archivo General de la Nación y el Instituto Colombiano de Antropología e Historia (Icanh). Además, hará parte del Día Internacional en Conmemoración de las Víctimas de Actos de Violencia Basados en la Religión o la Creencia, declarada por Naciones Unidas, que también incluye a otros pueblos indígenas del país que han sufrido rechazo o estigmatización a causa de su sistema de creencias.

**DESTACADO**  
*Este tercer encuentro de 'La historia de los pueblos sin historia' lo organizan la estrategia Cultura de Paz del Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes con Archivo General de la Nación.*



Indígenas wayuú se reunirán en un círculo de la palabra para reflexionar y construir acuerdos de entendimiento.



Ulises Manuel López Pérez (q.e.p.d.)

## Falleció Ulises Manuel López Pérez

Hoy, despedimos a un ser humano excepcional, un hombre que dejó una huella imborrable en quienes tuvimos el privilegio de conocerlo. Ulises Manuel López Pérez, a sus 84 años, nos ha dejado físicamente, pero su legado perdurará en nuestros corazones y en las historias que contaremos sobre su vida.

Nacido en 1939, Ulises no era oriundo del departamento de La Guajira, pero amaba profundamente esta tierra, a la cual llegó junto a su familia en la década de los 70. Con el tiempo, adoptó a La Guajira como su hogar, convirtiéndose en un miembro querido y respetado de la comunidad.

Ulises fue un hombre de personalidad prudente y de gran corazón. Siempre supo cómo guiar a su familia con sabiduría y serenidad, siendo un pilar fundamental para su

esposa, Carmen Fuentes de López, y sus cuatro hijos: Walter Ignacio, Elcy del Carmen, Edwin José (quien actualmente es Procurador Judicial en el departamento de La Guajira) y Luis Carlos López Fuentes.

Trabajador incansable y dedicado a su familia, Ulises mostró un compromiso inquebrantable con los valores de la familia, el trabajo y la comunidad. Hoy, mientras nos despedimos de él, nos queda el consuelo de saber que vivió una vida plena, rodeado del amor de su familia y de quienes lo conocieron.

Su partida deja un enorme hueco en nuestras vidas, un vacío imposible de llenar, pero su memoria vivirá en cada uno de nosotros, en sus enseñanzas, en su bondad, y en el amor que siempre nos dio. Paz en su tumba, y que Dios lo acoja en su santo reino.

Las pérdidas estarían por el orden de los \$396 millones

## Empresa Air-e encontró 9 transformadores ilegales conectados al circuito Uribia 1

Luego de labores de inspección y seguimiento por parte de la empresa Air-e se detectaron 9 transformadores ilegales que estaban conectados al circuito Uribia 1, los cuales no cumplían los requisitos y suministraban el servicio a comunidades indígenas, casas campesinas, restaurantes y hoteles de este municipio.

Estas acciones han provocado pérdidas de energía de 354 MWh durante el primer semestre, lo que equivale a aproximadamente \$396 millones. Esta situación afecta el servicio de energía en el municipio de Uribia.

Ante el acercamiento del personal de la compa-



Dice la compañía que las conexiones ilegales representan riesgos, como sobrecargas y cortocircuitos.

ña para socializar el procedimiento de contratación de los equipos, la respuesta de la comunidad fue negativa. Adicionalmente, durante el recorrido por el sector se pudo

evidenciar varios tramos de red de media tensión ilegales que se extienden desde Uribia hasta el Cabo de la Vela, los cuales pertenecen al circuito Uribia 1. Estos tramos de red

no cumplen con las normas establecidas por Air-e y representan un peligro inminente para la seguridad.

En respuesta a esta situación, Air-e hace un llamado urgente a las autoridades y a la comunidad a rechazar estas acciones que afectan reiterativamente el servicio de energía y a la comunidad en general. Así mismo, solicita que los proyectos sigan los trámites establecidos y cumplan con el Reglamento Técnico de Instalaciones Eléctricas (Retie) para garantizar la seguridad de los usuarios y se cumplan con los requisitos técnicos y las normas necesarias.

De acuerdo con la compañía, la conexión de proyectos e instalación de transformadores sin cumplir con todos los requisitos legales y técnicos es una práctica ilegal y está sujeta a sanciones. Las conexiones ilegales representan riesgos significativos, como sobrecargas y cortocircuitos, que pueden afectar gravemente la infraestructura eléctrica y la calidad del servicio para todos los usuarios.

Igualmente agradecen la colaboración de toda la comunidad para asegurar el cumplimiento de las normativas y salvaguardar la seguridad de la red eléctrica.

Una camioneta de alta gama que se encontraba reportada como robada en el Eje Cafetero, fue recuperada en la zona urbana de San Juan del Cesar, en el sur de La Guajira.

El vehículo, una Toyota Fortuner, de placa HHW-543, color blanco, se encontraba desde hace algún tiempo estacionada a la deriva en una calle del municipio en mención, lo que ya había generado sospecha entre los vecinos.

Al notar que el automotor parecía abandonado, habitantes de la zona dieron aviso a los soldados del Grupo de Caballería Blindado Juan José Rondón, cuando adelantaban

Era requerida por la Fiscalía 28 Local de Pereira

## Recuperan en San Juan del Cesar camioneta robada en el departamento de Risaralda

labores de patrullaje el pasado martes 20 de agosto.

Fue así como los militares hicieron el respectivo reporte al cuadrante de la Policía Nacional y en la verificación de antecedentes establecieron que presentaba orden de inmovilización por hurto.

La camioneta era requerida por la Fiscalía 28 Local de Pereira, según una denuncia recibida por parte del propietario afectado.



La Toyota Fortuner se encontraba desde hace algún tiempo parqueada en la calle.

Para fomentar el uso del casco de protección

## Setra lideró campaña de seguridad y control vial en los municipios de La Guajira

La Seccional de Tránsito y Transporte (Setra), con el apoyo de la Policía Comunitaria realiza planes

integrales de prevención a través de una campaña departamental denominada 'Lo que más amo,

es lo que menos cuido'. Esta campaña se centra en fomentar el uso del casco de protección en

niños, niñas y adolescentes del departamento de La Guajira cuando estos sean transportados en

motocicletas, reconociendo la importancia crucial de proteger a los jóvenes usuarios de las vías.

La seguridad vial es una prioridad para la Policía Nacional y todas las autoridades involucradas en el tránsito y transporte en La Guajira. Con esta campaña realizada en zonas comerciales de Riohacha se busca fortalecer esta estrategia para prevenir accidentes viales y proteger la vida de todos los ciudadanos, especialmente de los menores de edad.

La Dirección de Tránsito y Transporte de la Policía Nacional invita a la ciudadanía a respetar las normas de tránsito y ser multiplicadores de estas campañas de prevención vial frente al uso de los elementos de protección al momento de conducir una motocicleta.



La campaña busca prevenir accidentes viales y proteger la vida de todos los ciudadanos.





## El conductor del vehículo fue retenido por varias horas Delincuentes roban camioneta de empresa que llevaba internet a zonas apartadas de la Alta Guajira

Nuevamente la delincuencia azota a La Guajira. En esta ocasión se presentó un hecho en el municipio de Uribia, donde la tarde del miércoles 21 de agosto, operarios de la empresa Dominion, regresaban a la cabecera municipal después de atender un caso en la Institución Etnoeducativa Integral Rural Indígena del Cerro de La Teta, Sede Jashirrain, cuando fueron interceptados por delincuentes que les hurtaron todas las pertenencias personales y de carácter laboral.

Los afectados son dos técnicos, un auxiliar y un conductor quien fue retenido en el vehículo y llevado vía La Flotera con Ve-



Los antisociales se llevaron además, herramientas, computadores, celulares y documentos.

nezuela. Además del automotor, los antisociales se llevaron herramientas, computadores, celulares y documentos.

Se trata de una camioneta 4x4 marca Foton, de placas NFV-185 de Funza,

la cual estaba equipada para la zona. Pero lo más grave de todo esto fue que los delincuentes amedrentaron a los operarios disparándoles con armas de largo y corto alcance, la cuales utilizaron

para hacerlos detener.

Luego los amenazaron de muerte y les ordenaron no hablar o se atenderían a las consecuencias, y que si denunciaban tomarían represalias contra ellos o cualquier trabajador de Claro y/o Dominion que estuviera por la zona.

El conductor del vehículo fue retenido por varias horas, lo maltrataron física, verbal y emocionalmente, dejándolo en libertad horas después en una comunidad wayúu del vecino país de Venezuela, hacia los lados de Paraguaipoa.

La camioneta que fue monitoreada mediante GPS indicaba su ubicación en una zona de alta injerencia de bandas de-

lincuenciales, en donde de acuerdo a residentes de este sector, existe personal fuertemente armado y que ni el Ejército venezolano puede ingresar.

Debido a esta y a anteriores situaciones delincuenciales que han sufrido estos operarios constantemente en la zona, la empresa anunció que detendrán todas las labores para las escuelas de la Alta Guajira, mantenimientos preventivos, correctivos y todo aquello que implique que movilizar por la zona baja, media y alta de Uribia, hasta que las autoridades garanticen la seguridad y se les brinden las garantías necesarias para laborar mientras preservan su integridad física y emocional.

## Se han intensificado las labores de patrullaje

### Capturan a un sujeto por presuntamente portar estupefacientes en dosis en Maicao



La captura se realizó en el marco de un operativo metódico que involucró patrullajes regulares.

La Policía Nacional sigue demostrando su firme compromiso con la seguridad y el bienestar de los ciudadanos en La Guajira, mediante el fortalecimiento de sus acciones de prevención y control. En respuesta a las crecientes demandas de seguridad en la región, se han intensificado las labores de patrullaje y se han llevado a cabo rigurosas actividades de registro y verificación de antecedentes, con el objetivo de mantener el orden público y prevenir el crimen.

Estas estrategias de

seguridad han comenzado a mostrar resultados positivos en términos de operatividad y eficacia. En las últimas horas, la Policía Nacional capturó a un individuo por su presunta implicación en el delito de tráfico, fabricación o porte de estupefacientes.

La captura de esta persona se realizó en el marco de un operativo metódico que involucró patrullajes regulares y controles exhaustivos en puntos estratégicos. Este esfuerzo no solo refleja la efectividad de las tácti-

cas implementadas, sino también la dedicación de los oficiales de la Policía Nacional en la protección de los ciudadanos y el aseguramiento de un entorno seguro para todos.

Tras su detención, fue puesto a disposición de la autoridad competente para que enfrente el proceso judicial correspondiente. La Policía Nacional reitera su compromiso con la comunidad, subrayando que continuará con su labor de vigilancia y control para garantizar un entorno libre de delincuencia. Se mantienen activas las líneas de comunicación con la ciudadanía, invitando a todos los ciudadanos a colaborar y denunciar cualquier actividad sospechosa que pueda afectar la seguridad de la región.

## Detienen en Hatonuevo a un hombre que conducía una motocicleta robada en Valledupar



### EDICTO

#### EDICTO DE TRABAJADOR FALLECIDO PARA EL PAGO DE SALARIO Y PRESTACIONES SOCIALES ADEUDADAS

##### PRIMER AVISO

MATERIALES EL DESCUENTO SAS ZESE, se permite informar a los herederos del señor JUAN CARLOS DAZA PERTUZ, empleado vinculado a la empresa Materiales el Descuento SAS ZESE, quien laboro en la institución hasta el día de su fallecimiento, ocurrido el día seis(6) de agosto del presente año.

Para reclamar y/o recibir la liquidación de salarios y prestaciones sociales, se ha presentado la siguiente persona:

JULIETH PAOLA ZUÑIGA ZUÑIGA, identificada con cedula de ciudadanía No. 1.118.829.706, quien indica ser su compañera permanente y madre del menor SIATH DAVID DAZA ZUÑIGA, quien indica ser hijo del fallecido y allega prueba idónea de dicho parentesco.

Las personas que se consideren con mejor con igual derecho que la antes mencionada, deben presentarse ante las oficinas de Materiales EL DESCUENTO SAS ZESE ubicada en la carrera 7 No. 16-15 en el Distrito de Riohacha-La Guajira, en el horario de lunes a viernes de 8.00 a.m. a 12:00 m y de 1:00 pm a 5:00 p.m. o informar a través del correo electrónico: materialesdescuento@hotmail.com; siendo necesario presentar documento de identidad y prueba idónea que acredite el vínculo con el empleado fallecido, dentro de los treinta(30) días siguientes a esta publicación.

Se firma en Riohacha, a los veinte(20) días del mes de agosto de 2024.

HERNAN PALACIO AVENDAÑO  
Representante Legal

Mediante planes de registro y control se logró la captura de una persona por conducir una motocicleta que había sido reportada como robada, vehículo que pudo ser recuperado por parte de los uniformados.

Los hechos se presentaron en zona urbana del municipio de Hatonuevo, cuando fue detenida una persona mientras conducía una motocicleta marca Boxer de color amarillo.

Una verificación de antecedentes reveló que la motocicleta estaba relacionada con un informe de hurto en la ciudad de

Valledupar.

El individuo detenido y la motocicleta recuperada, en relación al delito de receptación, fueron entregados a la Fiscalía General de la Nación.

La Policía Nacional mantiene su firme compromiso con la seguridad y el respeto a la legalidad, dedicándose constantemente a preservar la paz y bienestar de la comunidad. Valora la cooperación de los ciudadanos en la notificación de actividades delictivas y reafirma que la comunidad puede denunciar situaciones sospechosas en las líneas de emergencia, 123.



El detenido y la moto recuperada, fueron entregados a la Fiscalía General de la Nación.

## Más de 10 horas estuvo bloqueada la vía en la salida de Riohacha a Maicao Explosivos defectuosos y altas temperaturas, causas del incendio en bodega del Batallón Cartagena de Riohacha

Momentos de angustia y pánico vivieron algunas personas, estudiantes de instituciones educativas y vecinos de las comunidades aledañas al Batallón de Infantería Mecanizado N°6 Cartagena, ubicado a la altura del kilómetro 5 de la vía Riohacha - Maicao, luego que un búnker de almacenamiento de explosivos se incendiara.

Desde las 9 de la mañana se sintieron las primeras detonaciones que estremecieron paredes, techos y ventanas de las infraestructuras de viviendas e instituciones educativas que quedan cerca al cantón militar, lo que hizo que se diera inicio de manera inmediata a un plan de contingencia y evacuaciones de comunidades y centros de estudios que quedan en esta zona de la salida de la capital de La Guajira hacia el municipio fronterizo.

Las más de 100 detonaciones de los artefactos explosivos terminaron luego de 10 horas, tiempo en el que también estuvo bloqueada la vía con el fin de evitar situaciones que lamentar producto de las explosiones que se estaban suscitando, por lo que algunos vehículos tuvieron que tomar vías alternas para poder llegar a sus destinos.

El comandante del Batallón de Infantería Mecanizado N°6 Cartagena,



Las más de 100 detonaciones de los artefactos terminaron luego de 10 horas.

teniente coronel Asdrúbal Rico Granados, informó que no se presentaron personas heridas producto de las explosiones y que efectivamente se lograron

hacer las evacuaciones respectivas en la Universidad de La Guajira, Sena Industrial y la Institución Educativa Cerromar.

"Este material explo-

sivo lo depositamos en un búnker con la intención de destruirlos, pero posiblemente por las altas temperaturas que se han presentando en los

últimos días en La Guajira esto haya hecho que se detonaran y causaran esta alarma, sin embargo, la situación está controlada; en el depósito hay una cantidad considerable de granadas que luego de que se culmine las detonaciones se hará el inventario para conocer la cantidad exacta", dijo el teniente coronel Asdrúbal Rico Granados.

Por su parte, el comandante del Batallón de Ingenieros de Atención y Prevención de Desastres, teniente coronel Javier Mauricio Gaitán Tabares, en compañía de miembros de la Cruz Roja, Defensa Civil, Bomberos de Riohacha y la Dirección de Gestión de Riesgo y Desastre de La Guajira, lograron hacer las evacuaciones para poder resguardar la integridad y seguridad de las personas, como parte de la labor y garantías de prevención.

Asimismo, en las instalaciones de la Gobernación de La Guajira, se realizó un Puesto de Mando Unificado (PMU) con todas las autoridades con el fin de estar atentos a un plan de acción ante la emergencia y las evaluaciones respectivas para conocer si estos hechos causaron daños o pérdidas humanas, que hasta el cierre de la edición señalaron que no hubo ninguna novedad que lamentar.

La jornada logró beneficiar a 100 personas, fortaleciendo el conocimiento comunitario sobre la extorsión.



### Realizan jornada de prevención del secuestro y la extorsión en el mercado nuevo de Riohacha

En el marco de la campaña 'No dejes que te engañen, juntos prevenimos la extorsión', el Grupo Gaula de La Guajira con el apoyo de la Policía Comunitaria llevaron a cabo una jornada de prevención del secuestro y la extorsión en el mercado público de Riohacha.

Durante esta iniciativa, el Gaula de La Guajira informó a la comunidad en general sobre las diversas modalidades de extorsión, proporcionando va-

liosas recomendaciones de seguridad y autoprotección para prevenir caer víctimas de llamadas extorsivas, destacando especialmente la modalidad de suplantación de autoridad.

El evento también fue una oportunidad para difundir el poderoso lema de la campaña: '¡Yo no pago, yo denuncio!', reforzando el mensaje de resistencia contra la extorsión y fomentando la colaboración ciudadana en la lucha contra este delito.

La jornada logró beneficiar a 100 personas, fortaleciendo el conocimiento comunitario sobre las amenazas de la extorsión y proporcionando herramientas clave para enfrentar esta problemática.

### No hubo personas heridas Daños materiales dejó explosivo que cayó en vivienda cercana al Batallón Cartagena en Riohacha

Sin reportar personas heridas, sólo con daños materiales dejó un artefacto explosivo que cayó en el área del baño de una vi-

vienda que queda cerca a las instalaciones del Batallón de Infantería Mecanizada N° 6 Cartagena en Riohacha.

Los habitantes de la zona cercana al Batallón Cartagena, fueron evacuados por el personal de socorro que atendió al llamado de la institución militar para el apoyo logístico en la evacuación de las comunidades vecinas.

"Esto es terrible sentir las detonaciones cerca, fue un momento de pánico, pero gracias a Dios todo está bien porque no se presentaron personas heridas producto a estas detonaciones, esperamos que todo pase para regresar a nuestras viviendas", dijo una residente de la zona.

Hasta las horas de la tarde de ayer jueves este fue el único suceso reportado en las viviendas cercanas al Batallón Cartagena en la ciudad de Riohacha, aún no hay pronunciamiento por parte de las autoridades sobre este hecho.



Hasta las horas de la tarde de ayer este fue el único suceso reportado en las viviendas cercanas al Batallón.